

L. Pons Marqués

Médico especialista en las enfermedades de los ojos.
Consulta: de 12 á 2.
Calle de San Fernando, n.º 3.

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe, n.º 3.

Asistencia médica y gratuita para los niños pobres que concurren á la consulta de higiene de los domingos, á cargo de los médicos señores Montero, Medicina general; Bouthelier, otorino-laringología y Alabern, oftalmología.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde. Registro de la propiedad y oficinas de Liquidación del impuesto sobre derechos reales de 8 mañana á 2 de la tarde, todos los días no feriados; despacho San Fernando 23.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables; despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborales de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajoli.—De 7 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 7 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde de la Mercadería.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red Urbana, de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Lluemesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana y los jueves por la tarde de 3 á 5.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 1 tarde.

Automóviles.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 9 horas y treinta minutos de la mañana. Sale para dichos puntos á las dos de la tarde todos los días, excepto los viernes que sale á las doce del día.

Vapor correo.—No hay salida ni entrada.

Santo del día.—Santa María de Cervellón.

Sol.—Sale á las 5 h. 39 m. y pónese á las 5 h. 42 m.

Luna.—Sale á las 4 h. 11 m. de la tarde; pónese á las 12 h. y 35 m. de la madrugada.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborales de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Horas de entrada y salida del correo: Todos los días menos los viernes. Llega procedente de Mahón á las 14 y 30. Sale para Ciudadela á las 14 y 35. Llega procedente de Ciudadela á las 8 y 50. Sale para Mahón á las 9 y 5. Los viernes sale para Mahón á las 8 y 5 y para Ciudadela á las 12 y 45. Además hay una expedición semanal que sale para Mahón combinada con la llegada del vapor correo de Palma.

Horas de despacho.—Recepción y entrega de paquetes postales valores declarados, objetos asegurados y certificados, los lunes, martes, miércoles, jueves y viernes, de 9 á 11 mañana y de 3 á 5 tarde; sábados, de 8 á 11 y de 3 á 5; domingo, de 9 á 11. Recogida del buzón del estanco á las 7 y á las 12 y del de la Administración á la llegada del correo.
Cartas en lista.—De 11 á 13 todos los días.

La protesta de la Prensa

Se habla mucho y se fantasea más, con ocasión del asunto que rotula estas líneas.

Los periódicos de la derecha y alguno que decía estar en la izquierda, han encontrado, aun dentro del régimen de excepción, holgura bastante para el comentario en relación con la protesta. Creemos que no ha de faltarnos á nosotros, aun cuando sólo sea para reproducir lo que escribe *El Liberal* de Madrid con el título de

"Motivos de la protesta"

La Prensa pide libertad. ¿Para qué? En opinión de los órganos ministeriales, para subvertir el orden. Como se ve, la conclusión que deducen es lógica: los periodistas de oposición deben ser deportados, los periódicos, suprimidos, y ellos ascendidos en nómina, en atención á los excelentes servicios que prestan á la cultura y á la patria.

Pero cuando se pide libertad, es absurdo preguntar para qué. Se pide, se reclama, se exige, porque es un derecho inmanente; porque es condición de toda vida y progreso; porque para conquistarla han vertido su sangre treinta generaciones, y porque el hecho mismo de negarla demuestra que se teme la discusión, que se es esclavo del absurdo y que los móviles que á ello impulsan son egoístas y no pueden sufrir el contraste de la polémica y la verdad.

Pero, además, ¿de dónde se infiere que la Prensa pide libertad para nada que no sea patriótico?

No, la Prensa pide la libertad porque vivimos en un régimen constitucional, y no puede tolerarse que los dependientes de los auxiliares de los secretarios de los ministros se atribuyan facultades propias de los jueces y magistrados, ni que los amanuenses de los colaboradores de los redactores de plantilla osen injuriar y amenazar á quien no puede constatarles. Pide la Prensa se respete el derecho á emitir libremente su pensamiento porque esta es la primera exigencia de ciudadanía en los pueblos civilizados, que sentencia á perpetuo desdeny á notoria inferioridad á los países en que el desconocimiento de tan primordial y sustantivo derecho es posible.

Se nos niega también la libertad para que no derribemos Gobiernos en momentos supremos para la patria. Pero, ¿no se ha escrito por los definidores gubernamentales que la Prensa ya no derribó jamás Gobiernos y que sus ataques son tan inofensivos como pueriles? Entonces, ¿por qué temer que un razonamiento ó una noticia puedan dar al traste con una situación robusta y enérgica que cuenta con el apoyo de la fuerza, y la bendición de los cielos, y el aplauso y la simpatía de los hombres, y aun la benevolencia de los animales y la ayuda de los elementos?

Precisamente porque la situación es hártó angustiosa y peligrá la salud de la patria, es por lo que urge cambiar de doctor y de terapéutica. Cuando á la cabecera de un enfermo la incapacidad del médico se hace notoria, es cuando procede obligarle á dejar el puesto á un colega más afortunado. Bueno fuera que se alegara el estado peligroso y tristísimo del paciente, para que todos ayudaran al Sangredo ó al Tirteafuera que le puso en semejante estado! Por eso, porque urgen remedios heroicos y el

doctor es incapaz de aplicarlos, es por lo que es menester despedirle con la cortés urgencia que el caso requiere. Se abusa demasiado de ese tópico insoportable: Unámonos todos, se dice, puesto que la patria peligrá. Juntemonos los que pretendemos salvarla; pero no con aquellos que sólo supieron ponerla en peligro de muerte, y que tapando la boca á sus adversarios, se niegan á toda consulta.

Derribar un Gobierno es prudente, es humano, cuando ese Gobierno lo compromete y malbarata todo. Y eso lo han hecho en ocasiones memorables los hombres que ahora pretenden ser indiscutibles; hemos citado textos y aducido ejemplos. Ellos estimaron una virtud lo que ahora considerarán como un crimen nefando.

La Prensa, la nación, pide libertad. Para obtenerla y ejercerla, como lo hizo siempre, en bien de la patria, del ejército, del orden y de la cultura, no descansará hasta haber ejercitado todo recurso legal perentorio. Y si, después de todo, fracasáramos en nuestras desinteresadas aspiraciones legítimas, sería llegada la hora definitiva de desesperar de toda redención.

ACERCA DE MELILLA

ALGUNAS IDEAS PRÁCTICAS

(De La Correspondencia de España)

Cábele la honra de que cuantas observaciones he hecho han sido atendidas, más tarde ó más temprano; pero atendidas al fin.

El tren de iluminación, el parque aerostático, la construcción de los muelles provisionales en Bocana y Atalayón para hacer los convoyes por Mar Chica, la prolongación de la vía á Restinga, las máquinas destiladoras, los tanques de agua, los barcos planos, el tren blindado, los salakofs, las gafas, la tarjeta de identidad; fueron cosas que demandé en estas columnas, á tiempo. Y como todas han sido convertidas en realidad, demostrado queda que no andaba yo descaminado.

Y cuando afirmé que ciertas cosas no podían ser, como el canal de la Bocana, «no han sido», demostrando también que cuando formulo juicios no los formulo de ligero, sino que son producto de serena reflexión y de detenido estudio.

Quiero hoy someter al Gobierno algunas ideas para que las estudie. Pueden ser buenas para la campaña, y mi deber es no guardarlas en mi libro de apuntes.

La Mar Chica no tiene flujo, ni reflujo, ni corrientes, ni apenas oleaje por fuerte que sea el viento. El rodeo que representa ir de Melilla á Nador, costeando, alcanza más de 50 kilómetros. El suelo arenoso, fangoso, lleno de tembladeras, de charcas y de cienagas es malo para convoyes. Cuando llueva será imposible. Los fondos de Mar Chica son escasos, y solamente en el centro hay agua abundante, dando algunos fondos de 20 metros.

Estudiando yo Mar Chica para ver cómo se podía improvisar una rápida y segura comunicación con la orilla opuesta, se me ocurrió una idea que creo factible, y que resolvería todos los problemas con poco dinero, con gran rapidez, con gran seguridad y con enormes ventajas.

Esa idea consiste en «un puente móvil», que haga los efectos de una gran barcaza.

Me explicaré. En las dos orillas, y hasta donde lo permitan el fondo y el calado, se hacen dos muelles «á la filipina», de madera, que avanzarán lo menos 300 metros, pues hasta los 300 metros hay poca agua. Luego, los ingenieros militares, como si hiciesen un puente de barcas en un río, tienden uno en Mar Chica, «pero libre», esto es, sin apoyos de orilla, labor sencilla por no haber ni corriente, ni flujo, ni reflujo que puedan romperlo

ó derivarlo. Cuando ese gran puente no funcione, se fondea por medio de anclotes. Cuando vaya á funcionar, se aproxima á la orilla que convenga, mediante una sencilla «maquinilla de levar» instalada en cada muelle y unida á los cables de remolque ó tracción.

Como el puente podría ser todo lo largo que permitiese el material existente, resultaría que «su tonelaje» sería enorme, y, por lo tanto, que podría soportar un peso superior al de muchísimos convoyes, y aún muchísimo mayor del que se necesita.

Cargado ese «puente móvil» en una orilla, llegaría á la otra lentamente, pero llegaría. Y como en esa operación no hay prisa, y lo mismo importa una hora que dos horas, se tendría resuelto el grave problema de los transportes.

El «puente móvil» podría funcionar en todas direcciones, sin otra cosa que hacer varios muelles. Y además en momentos necesarios podría ser remolcado por las lanchas de vapor, en caso de inutilizarse el cable.

Los ingenieros pontoneros harían toda esa labor «en horas», y solamente sería necesario el reforzar los amarres de un pontón á otro pontón para que las tensiones de los remolques no rompiesen la uniformidad de la estructura «puente».

La cabida de las lanchas, de los lanchones y de las balsas es escasa. La capacidad de ese «puente móvil», á modo de enormísima balsa, sería inmensa, y sobre él podría ser transportada caballería, artillería, infantería, convoyes, todo, en una palabra.

Consúltese á los técnicos, y, si la idea es buena, ahí queda. Por ella no pido nada. Con que al hacerlo lo llamen «Puente móvil Romeo», me sobrará.

Y si hacen falta planos, dibujos, explicaciones, aquí estoy, á las órdenes de quien quiera oirme.

Hay que abrigar el material de Artillería, guardándolo como oro en paño. En vez de las fundas, deberían ser hechas unas tiendas de cañón impermeables para piezas, sirvientes y ganado.

Es muy sencillo. Basta con hacer para cada cañón cuatro grandes candeleros de hierro con argolla en una punta, de 2,50 metros de altura. Los cuatro candeleros, fijos en tierra, formarían un rectángulo de cuatro metros de ancho, por ocho de fondo. La parte superior, estaría coronada por un cable pasado por las argollas y tesado. Una lona lateral cerraría tres costados. Otra lona superior haría de techo; pero haciéndola más grande que el rectángulo, para que vierta aguas.

El cañón y el armón y el carro ocuparían la entrada. En el fondo estarían los caballos y los sirvientes.

La impedimenta es pequeña. El resultado sería magnífico. Todo ello se hace en Cádiz en menos de cuarenta y ocho horas. Los candeleros deben estar bien aguzados de una punta para clavarlos en el suelo, á 0,40 deben tener un buen remachadero para clavarlos fácilmente, y en lo alto cuatro agujeros para sujetar cuatro vientos.

Aquí en Madrid se puede hacer un modelo, y ensayarlo.

En días crudos se podría cerrar el cuartelado. Bastaría con hacer la lona de los lados de 24 metros de largo, por 2,50 metros de alto.

En el interior de la tienda, y hecho á pala, un pequeño talud de 30 centímetros, para que hiciese oficio de escupeguas, cosa que hacen los ingleses y que veo olvidan los españoles en las tiendas.

Por eso se inundan.

Todos hemos estado tocando el violón quebrándonos la cabeza para desembarcar carga sin riesgo en Alhucemas y el Peñón.

Después de estudiarlo mucho, creo que nada hay tan sencillo para los barcos grandes. Aprovechando la altura de los palos, y por lo tanto el desnivel del palo á tierra, se puede establecer un cable desde un palo á la tierra, por la parte resguardada del fuego, y por donde no se puede desembarcar en botes á causa

de los peñascos y rompientes. Amarrando el cable á tierra, lo pondría en tensión el barco, alejándose lo que sea necesario, y establecería una especie de «cable aéreo».

Como los bultos no han de volver al barco, de abajo arriba, no hace falta tracción. Se les pone una polea, y por su peso llegarán á tierra. Claro es que no se podrá cargar más de lo que resista el cable ni más de lo que aguante el palo ó mástil. Pero claro es que lo que propongo se podrá hacer con comodidad y sin riesgo. Y para ahorrar poleas, al final de la descarga se amarran todas al cable, se rozan con el cable á bordo, y hasta otra vez en que hagan falta.

¿Qué pena da venir á España á poner en práctica unas cuantas ideas, y verse en la cárcel sin poder ser útil!

Dar agua al Peñón y á Alhucemas, es sencillísimo. Se compran mil metros de cañería de plomo. Se empalman. Se mete una punta en tierra. Se lanza al mar la cañería como si fuese un cable, con la otra punta soldada. En la punta sumergida se le pone un flotador, una pequeña boya, amarrada á una cadena ó cuerda.

Llega el barco adonde está la boya. Cobra la cañería, la va subiendo, la mete á bordo, abre la punta, enchufa la bomba y jagua á tierra!

Acabada la aguada, suelda otra vez la punta, para que no entre agua salada, y la vuelve á echar al mar, con su cadena y su boya, para otra vez.

Es sencillo, es barato y es práctico? Y no se me diga que el mar romperá la cañería, pues la cañería no sufrirá en lo más mínimo, toda vez que los «tirones» de la boya los sufrirá su anclote.

Ensayarlo, cuesta sólo unas pesetas. El idearlo me ha costado aún menos.

Los «salacots» que pedí en Julio, llegan en Septiembre. ¿Que lo que voy á pedir ahora, no llegue en Enero!

Las mantas actuales, no sirven. Pesan mucho, no abrigan, son incómodas y, si se mojan, no se secan en una semana. Son mantas de cama, pero no de campaña.

Hay unas mantas muy ligeras, impermeables, que abrigan, que no pesan, que hacen de capote, que son cómodas.

El invierno llega. Kelaya no es Málaga. La campaña es ruda. El país nada regatea.

No esperemos á enviar las mantas en primavera, como los «salacots» en otoño.

Insisto en que la artillería de montaña que hay en Melilla, debe ser retirada.

Insisto en que la Marina debe dar al Ejército todos sus cañones Vikers de desembarco, que son ligeros, magníficos de gran alcance y de gran precisión.

No se quiere que la Marina se desprenda de ellos, por «tiquis miquis» profesionales?

Pues que desembarquen, y que á cada columna se unan fuerzas de mar con esa artillería.

Repito que los cañones son magníficos, y creo que hay bastantes en los arsenales y barcos.

Formar un tren es lento. Además sólo tiene una locomotora en Melilla la línea española.

Por qué no encarga el ministro á la Hispano-Suiza, ó á otra casa, un par de docenas de autos, con ruedas ajustables á la vía para hacer el recorrido hasta donde llegue la línea?

También es eso rápido y no caro.

Cuando llueva, el camino quedará imposible, y los autos con ruedas adaptables á los carriles resolverían muchos problemas y ahorrarían dinero.

En el extranjero se usan con muy buen éxito.

Un consejo.

Ya sabe el ministro que en Kelaya hay mucho paludismo.

Y al paludismo hay que temerlo más que á la guerra.

La quinina, administrada en masas por batallones, con arreglo á lo que los médicos ordenen, por medio de mezcla en el café, da grandes resultados.

Administrada así la «fuerza», y a todo el Ejército, se evita que el soldado no la tome si se le da en píldoras.

Dar quinina a los soldados evitará cientos de bajas, y debe ser una precaución tan importante como la de vacunarse.

Más va a gastar mil duros en quinina que cien mil en gastos de hospital.

A Melilla van todos los meses muchos millones. Y en Melilla es un problema el cambio de moneda. No es llegado el momento de que el Banco de España abra urgentemente una sucursal, ¿por lo menos una agencia? Lo exige la comodidad de todos, la conveniencia del Ejército y el buen nombre de España.

Juro por lo más sagrado que al escribir estas líneas no intento delinquir. Y por lo tanto, espero que no me procesaran nuevamente.

JUAN DE ARAGÓN

La «harka» de acá y la horda revolucionaria

(De El Mercantil Valenciano). La Epoca del ex-sesudo y ex-culto órgano de los neoconservadores, ha perdido la noción de la justa y de lo correcto al convertirse en paladín ardoroso de la horda reaccionaria.

Unicamente así se explica la violenta campaña de injurias y de insultos que ha emprendido contra la prensa liberal, contra todos los que censuramos la obra reaccionaria que el gobierno viene realizando al amparo de la suspensión de las garantías constitucionales. Unicamente así se explica el lenguaje que emplea, impropio de un periódico culto, y que hasta ahora no habíamos visto jamás en sus columnas.

La «harka» de acá nos llama en un artículo en que los insultos y los sofismas suplén a las razones. La «harka» de acá nos llama para defender una política que no podemos discutir bajo la tiranía entronizada, pero que por sus frutos se conocerá y por sus resultados contraproducentes será barrida.

«La «harka» de acá? Bueno, no podemos hoy discutir con el órgano de la horda revolucionaria; mas aténgase a las consecuencias que esas provocaciones han de tener; aténgase a los resultados de la imprudencia y de la impudencia de que está dando muestras.

La «harka» de acá sabe lo que ignora la horda reaccionaria y parece ignorar su órgano: que los problemas políticos, religiosos y sociales no pueden resolverse más que en el terreno del Derecho o en el terreno de la fuerza. La «harka» de acá sabe, porque lo enseñan los tratadistas, la Historia y el sentido común, que cuando los gobernantes niegan la existencia de determinados problemas, que se ven y se tocan, y como consecuencia de ello surgen conflictos de cierta naturaleza, los principales culpables son los gobernantes. La «harka» de acá sabe, por último, por las enseñanzas de la experiencia, como terminan los gobiernos que intentan poner puertas al campo, impedir reformas que impone el espíritu de los tiempos, las leyes del Progreso.

La «harka» de acá, aun siendo tal «harka», aun dando a esta palabra el sentido de injuria y menosprecio con que ha sido lanzada al rostro de la España anticlerical, es muy superior en todos los órdenes a la horda reaccionaria.

Esa horda representa hoy un atavismo vergonzoso, y su pasado es la afrenta de la humanidad. Esa horda tiene sus ascendientes en los verdugos de San Bartolomé, en los asesinos incendiarios de Bezieres, en los autores de la Conspiración de la pólvora, en los que han convertido la Historia en algo tan horrible y monstruoso que parece una leyenda de fieras.

que nos corresponda. Queden la horda reaccionaria y su órgano con lo suyo.

No cambiamos.

COSAS DE LA GUERRA

La casa misteriosa

De La Unión Mercantil, de Málaga.

«Con este nombre ha sido bautizada en Sidi-Hamed-el-Hah una casa de moros que hay en el Gurugú, a más de 3.000 metros de las baterías y sobre la cual se han disparado ya numerosos cañonazos, sin conseguir destruirla.

Diariamente se ven entrar en la referida casa muchísimos moros que vienen desde direcciones distintas.

En la puerta de la casa mencionada se ven constantemente moros que juegan con los chiquillos, y hombres en grupos que se supone discuten algo, toda vez que se les ve accionar y dirigir sus brazos hacia nuestras posiciones.

Cuando se les disparan cañonazos todos se entran en la casa y no vuelven a salir hasta que se convencen de que no se les hace más fuego.

Días pasados los artilleros se propusieron derribar la casa, y algunos proyectiles dieron sobre el tejado, pero como su construcción es tan baja, las balas abren un boquete en el techo y todo lo demás queda en pie. Los habitantes, al oír el disparo, se esconden en las cuevas y allí están seguros de que no les ocurre nada.

La casa de éstos sirve de diversión a todo el destacamento. Unos dicen que aquello debe ser un hospital que estará lleno de heridos y que van a verlos los individuos de sus familias; otros entienden que allí reside un jefe y van los moros a recibir instrucciones. Hay también quien supone que es el punto de cita para combinar planes y desde el cual se nos vigila constantemente.

Lo que sea no se sabe. Pero lo cierto es que allí acuden moros a pie y a caballo, unas veces sueltos y otras en grupos.

La presencia de mujeres y chiquillos demuestra que allí habitan uno ó varios moros de categoría, pues las moras usan trajes muy blancos y los moritos no andan desarrapados como los que hay por las demás costas.

Hará unos cuatro ó seis días, varios moros y moras fueron saliendo de la casa, uno a uno, y sentándose en el suelo y con la espalda a la pared. Unas moras que parecían esclavas les sirvieron café ó té, y como nuestros artilleros nunca pierden de vista la casa, les dejaron que empezaran a comer y soborear el brebaje, y cuando más descuidados estaban, les enviaron cuatro granadas que dispersaron la reunión.

Los jefes, que estaban presenciando con los jefes los efectos de los cañonazos, pudieron apreciar que los reunidos tiraron precipitadamente al suelo los cacharros en que bebían y se escondieron en la casa.

Dos granadas explotaron como a tres metros del edificio. Un morito pequeño, asustado de la huida de sus mayores, en vez de dirigirse hacia la casa, corrió a un lateral y allí estuvo largo rato sin ir ni a un lado ni a otro, hasta que salieron dos moras y lo cogieron.

Próximo a la casa a que hago referencia hay un árbol y muchas manzanas apenas amanece, se ve allí un moro de pie ó sentado.

Los primeros días se le dispararon varios cañonazos y uno de éstos le derribó a tierra; la alegría de los soldados era muy grande, pero su sorpresa fué mayor cuando a la media hora se vio al moro otra vez de pie. Entonces se convencieron los tiradores de que se trataba de un pelele.

Muchas veces han vuelto a poner el muñeco, pero no se le ha dispa-

Los «Pacos»

En El Cronista, tratando de los famosos Pacos, escribe Benito Marín:

«Donde los Pacos hablan con más frecuencia es en torno de nuestra posición de Sidi Musa. Los soldados apenas pueden rebullirse, pues siempre hay un Paco de caza. Me ha contado un bizarro militar, perfecto conocedor de Sidi Musa, cómo se ocultan allá los terribles tiradores rifeños. Hacen, bajo una piedra enorme, un agujero, llegan a rastras hasta él, y metidos en el pozo, con el peñasco encima y con un leve resquicio para que pase el cañón del fusil, apuntan y disparan, invulnerables en su escondite. Corrientemente, un Paco vive como un topi días y más días; llévase a su guarida provisiones para largo tiempo, y protegido por su sobriedad, permanece en su defensa subterránea, casi inmóvil, largas horas. La caza de un cristiano les recompensa de las molestias que han de soportar viviendo de tan extraña manera. Y cuando llega la hora de salir del agujero aguardan a que la noche extienda sus tinieblas para hacerlo impunemente, arrastrándose.

Comprenderse lo difícil, lo imposible que resulta truncar el destino de un Paco hábil. Las balas españolas se estrellan contra la piedra que cubre al tirador. Y el tirador, en el subterráneo, apunta imposible, é imposible dispara.

Alguna vez, sin embargo, se ha logrado dar caza a los que venían a cazarnos. Fué también en Sidi Musa, y fué un moro que, resguardado tras una piedra, apoyóse ahora a un lado, luego a otro, para tirar a mansalva, sobre el primer soldado a quien veía. Las tropas respondían a los tiros con descargas cerradas; pero el Paco estaba allí vivo, enviando plomo por la derecha y por la izquierda. Hasta que un día el jefe de las fuerzas escogió a los dos mejores tiradores, con encargo de que cada uno disparase sobre un solo flanco de la piedra. Y a los pocos minutos el moro aquél enmudeció definitivamente.

Los Pacos han vuelto. Vuelven también las diarias escaramuzas de los convoyes, los disparos sueltos por la noche. Los Pacos van, por lo visto, de capa caída. Por la parte de Sidi Musa más que balas envían piedras, indicios de que ya les escasean las municiones. Además, nuestros soldados, que tienen agudo entendimiento, han aprendido también las artes de los Pacos. Y cuando menos se lo figura un moro de esos se encuentra con que en la caza corre el peligro de ser cazado...

El porvenir de Alhucemas

He aquí algunos datos geográficos de la zona de Alhucemas, que en la actual campaña representa un papel importantísimo, por la hostilización constante que desde ella se hace a la posición española y que en el porvenir, incorporada a nuestro dominio, pudiera ser una fuente de riqueza inapreciable ahora.

La bahía de Alhucemas puede ser un gran puerto a muy poca costa, aprovechándose para él la línea de islotes que la unen a la Puntilla.

La vega de Alhucemas es muy rica; es una vega análoga a la de Valencia.

Surcan la llanura dos ríos paralelos importantes, que derraman la abundancia en aquellas tierras de regadío, florecientes de vegetación, en las cuales, sobre la vid y las gramíneas, se destaca el naranjo, la palmera, el melocotonero, el peral y toda suerte de frutas que la enriquecen.

La sierra forma un inmenso anfiteatro que defiende el valle, abrigándolo del viento del Sud. De la cumbre elevada del monte Arez, donde a 1.344 metros se parten las aguas, baja el río Nekor, una corriente voluminosa, pura, potable y fresca. El río Ris descendiendo del yebel Tiziren, nevado pico de 2.500 metros, arrancando una límpida masa líquida y sirviendo su ribera, poblada de aduare, de camino derecho al río Barra, el Sebú y a Fez.

Frente a Alhucemas está Ajdir, pueblo de 1.000 casas, cinco mezquitas, escuelas y un riachuelo. Los Beni-Hriagel poseen allí un terreno fértil de regadío.

con múltiples fuentes y adelantado cultivo, sembrado por olivos, higueras, almendros, granados, y hasta en el yebel Kbiyar dicen los indígenas que hay una mina de oro, que quiso comprar una casa francesa y cuyo barco de exploración fué recibido a tiros por los vendedores.

La bahía de Alhucemas es perfectamente accesible, abordable la playa, de los Mártires; entre el Ris y el Nekor puede colocarse un Ejército defendido por el doble foso de estas dos amplias corrientes. Allí no hay sed y hay que comer. Un Ejército puede vivir a costa del país, amenazando a Tres Forcas y guardando la espalda a nuestros Peñones.

Un héroe y un estoico

Cuentan que a últimos de agosto fué herido de gravedad, al hacer una descubierta en las inmediaciones del campamento de Sidi-Ahmed-el-Hach el soldado de la tercera compañía del tercer batallón del Regimiento de Melilla, José Estela Martínez.

Al ser conducido, una vez terminada la operación, a las trincheras del campamento, solicitó, comprendiendo la gravedad de su estado, despedirse de los oficiales y clases de su compañía, los cuales acudieron poco después a visitarle, despidiéndose de todos, uno por uno, el herido.

Mientras se le llevaba de las trincheras a una tienda del campamento pasando por entre los soldados de su compañía, el valeroso Estela iba cantando el himno del regimiento, siendo admirada por todos su entereza.

Durante la primera cura que se le hizo, estuvo hablando con algunos compañeros que presenciaban la operación, demostrando la más absoluta despreocupación por sus heridas, sin embargo, tan dolorosas. Una de éstas, la más grave, le atravesaba del uno al otro costado.

Con grandísimas precauciones hubo de practicarse aquella primera cura, extremando el médico los cuidados, si bien desconfiaba en absoluto de la salvación.

Luego fué trasladado en camilla a esta plaza.

En el camino vinieron a cruzarse con las fuerzas que protegían el convoy de regreso a Melilla. José Estela, sin atender las indicaciones de los compañeros que lo conducían, se incorporó para mirar aquellas fuerzas.

Al llegar a la segunda caseta habló con algunos compañeros y paisanos suyos. Al ponerse nuevamente en marcha la camilla entonó el himno del regimiento, que siguió cantando hasta poco antes de llegar entre el Hipódromo y la plaza, pues allí dió el último suspiro.

Crónica local

El señor Inspector Provincial de primera enseñanza visitó en el día de ayer las escuelas municipales de esta ciudad.

Esta tarde debe regresar a Palma.

A las once de la mañana de hoy debe reunirse en las Casas Consistoriales la Junta Municipal de Asociados para proceder a su constitución.

Anoche se puso en escena en el Teatro Principal la chistosa comedia en tres actos titulada Los hijos artificiales que fué un verdadero éxito pues el público celebró de lo lindo los chistes y situaciones cómicas de que la obra está llena, aplaudiendo a sus intérpretes.

La función de mañana, sábado, que se dará por cuenta del Ateneo Popular, constituirá un acontecimiento teatral por estrenarse Los intereses creados de Benavente, la obra que mayores éxitos ha proporcionado a su autor.

Sabemos que son muchas las localidades pedidas, haciendo esperar que el teatro se verá lleno por completo.

El vapor correo «Isla de Menorca» ha fondeado en nuestro puerto a las

ocho y cuarto de esta mañana, procedente de Barcelona directo.

En dicho buque han llegado, el catedrático de matemáticas de este Instituto, don Doctael Lopez Palop, acompañado de su señora, y el auxiliar de la Sección de Ciencias de dicho establecimiento, don Germán Martínez Mendóza.

Custodiados por individuos de la Guardia civil, han venido en el vapor de hoy ocho, corrigendos con destino a la Penitenciaría de la Fortaleza de Isabel II.

Entre los pasajeros llegados en el «Isla de Menorca» hemos visto al capitán de Infantería, recién ascendido a comandante, don José Clapes Juan.

Esta tarde a las siete saldrá para Palma el vapor correo «Isla de Menorca».

Esta noche se celebrarán sesiones de cinematógrafo en el Teatro de Verano, desde las ocho y tres cuartos hasta las diez y tres cuartos, estrenándose películas escogidas, entre ellas, la de gran novedad titulada La Guerra de Melilla.

Para obtener esta última película, la empresa ha tenido que realizar un gran esfuerzo, pues el precio de su alquiler es exorbitante.

MATADERO

Reses sacrificadas el día 20 de Septiembre: 1 vaca, 177 kilos, Turrubén Vey, (Alayor); 1 id., 207 id., Son Pera, (Ferrerías); 1 ternero, 190 id., Barcelona; 1 id., 170 id., Clot des Pi; 1 id., 99 idem, Estancia Santa Eulalia, (Mercadal); 2 carneros, 22 id., Vergel del señor Mir; 1 id., 12 id., Juan Pons; 2 id., y 2 cabras, 38 id., Juan Mercadal, (Alayor); 2 cerdos, 100 id.

Día 21.—1 vaca, 123 kilos, Juan Mercadal, (Alayor); 1 ternero, 124 id., Noria de Meteu; 1 id., 102 id., Estancia den Serra, (Alayor); 1 id., 66 id., Biniétap de Esbert, (Villa Carlos); 1 ternera, 94 idem, Juan Mercadal, (Alayor); 1 carnero y 1 cabra, 30 id., Juan Mercadal, (Alayor); 2 carneros, 30 id., José Críla; 2 id., 23 id., Suliya; 2 id., 17 id., Vergel de Barceló; 1 id., 9 id., Isla den Culom; 2 id., 21 id., Juan Pons; 3 cerdos, 154 id.

CASINO «EL CONSEY»

Se convoca Junta general extraordinaria para el domingo 26 del corriente a las once de su mañana, para discutir las proposiciones que se hubiesen presentado a la Junta de Gobierno, relativas a la próxima temporada, de funciones y elegir la que estime conveniente.

En el caso de no presentarse ninguna proposición, la Junta general estará facultada para acordar lo que proceda conveniente al asunto que motiva la convocatoria.

Mahón 23 de Septiembre de 1909.—P. O. de la J. D.—El Secretario Juan Serra.

ATENEOPOPULAR

A primeros del próximo Octubre se abrirá el curso de enseñanza 1909-10, compuesto de las siguientes clases:

Lectura y escritura.
Aritmética.
Francés.
Inglés.
Aleman.
Esperanto.
Taquigrafía.
Dibujo.
Gimnasia.
Solfeo.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores socios.

En la secretaría quedan abiertas, las matrículas para los que deseen inscribirse.

Mahón a 22 de Septiembre de 1909.—El Presidente, Luis Rodríguez.

Escritura mecanográfica

Se hacen toda clase de escritos a máquina, y toda clase de copias de documentos. Trabajos económicos. Tipo de escritura lo más moderno que se conoce.

Encargos en el Ateneo Popular.

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

(Edición de anoche)

Barcelona 23, 8'00

Barcelona 23, 8'00.

Después del combate.—Los moros.

Terminado el combate del lunes último los diversos grupos enemigos, que quedaron dispersos y sin orden, fueron reuniéndose otra vez bajo la dirección de sus jefes.

Al anochechar pasaban de siete mil los reunidos, ocultándose entre las breñas y los demás accidentes del terreno.

Los enemigos observan un orden y disciplina como nunca habían tenido, rehaciéndose con facilidad después de la derrota y formando otra vez en orden parecido al de los ejércitos regulares.

El objetivo de Marina

El general Marina, con los movimientos efectuados por las tropas que operan en Binisicar, consiguió el principal objetivo que se proponía cortando la comunicación de las fuerzas enemigas con los moros rebeldes que operan en la península de Tres Forcas.

De esta manera le será mucho más fácil someter a los últimos y marchar luego sobre el núcleo principal de la harka.

Heroísmo de las tropas

Todos los informes que se reciben de Melilla enaltecen el comportamiento de las tropas que se portaron con gran heroísmo.

La columna del general Tovar internóse por el campo que ocupaban los rebeldes riñendo duros combates con ellos hasta que por fin logró despejar toda la extensión de terreno empujando los moros y derrotándolos después.

Las fuerzas del general Tovar y las de la brigada del general Morales estuvieron todo el día del lunes sin comer, soportando el hambre y la fatiga sin que decayeran un solo momento.

Los jefes se muestran entusiasmados por el comportamiento de los soldados.

Reforzando los destacamentos

Se han enviado algunas tropas para reforzar los destacamentos de los fuertes y de los blocaos en previsión de que el enemigo intentara llevar a cabo algún golpe de mano con objeto de borrar el mal efecto que ha causado en la harka la derrota del lunes último.

Entrevista

El general Marina ha celebrado una entrevista con el general Sotomayor, jefe de la división que llegó últimamente a Melilla.

Se guarda reserva acerca de lo que trataron ambos generales.

El convoy

Fuerzas de Ciudad Rodrigo han apoyado el convoy que marchó ayer a aprovisionar los diversos destacamentos.

La operación se llevó a cabo con facilidad sin ser hostilizados por el enemigo.

En las nuevas posiciones

Las últimas noticias que se reciben de Melilla dicen que reina tranquilidad en las posiciones que ocuparon últimamente nuestros soldados.

Continúan los trabajos para arriñer dichas posiciones con objeto de que cuando se prosiga el avance puedan sostenerse en ellas algunas fuerzas.

El avance

Créese que hoy proseguirán el avance las distintas columnas después de tomar algún descanso los soldados, que bien necesitados están de ello después de la actividad desplegada en los días anteriores.

De Alhucemas

Dicen de Alhucemas que reina tranquilidad, habiendo cesado el tiroteo que el enemigo ha venido sosteniendo contra la plaza.

Los moros se muestran desalentados al ver que resultan infructuosos todos sus esfuerzos y sacrificios.

Créese que no sería muy difícil obtener su rendición a la que ya se han mostrado dispuestos algunos de ellos.

LA MINORÍA REPUBLICANA

Ayer se efectuó la anunciada reunión de la minoría republicana de ambas Cámaras con objeto de tratar de la actitud que deben adoptar ante las difíciles circunstancias por que atraviesa nuestra nación.

La reunión tuvo lugar en una de las secciones del Congreso.

Se acordó pedir el restablecimiento de las garantías constitucionales y la inmediata apertura de Cortes.

Para ello se intentará realizar una acción común con los elementos liberales de todos los matices a fin de que cese de una vez la desatentada conducta del actual Gobierno.

En el caso de que fueran desatendidas las referidas peticiones se convocaría una agitación en todo el país cansado ya de un régimen excepcional impropio de los pueblos cultos.

Nombróse una comisión para llevar a cabo los acuerdos tomados, compuesta de los señores don Gumersindo de Azcarate, don Melquiades Alvarez y don Benito Pérez Galdós.

Don Melquiades Alvarez sostuvo en la reunión la nota radical, y el señor Azcarate la conservadora.

(De esta edición)

Barcelona 23, 8'00.

La última victoria

Conócense nuevos detalles de la operación brillantemente realizada ayer por los generales Sotomayor y Tovar en Binisicar.

La división Tovar, después de tomar la posición de Taxdir, emplazó en ella tres baterías Schneider para proteger el avance de la división Sotomayor y batir a los rebeldes que se guarecían en unas lomas próximas.

Desde aquellas posiciones podían batir también a otros cabileños que estaban refugiados en la mezuquita de Sidibunse.

El fuego de los cañones fué lucidísimo, cayendo las granadas sobre las laderas y el santuario de Binisicar, y poniendo en fuga a los enemigos.

La posición que ocupó la división Tovar resulta magnífica.

Domina totalmente la cuenca del Río de Oro, que en aquellos lugares ofrece un agua muy potable.

El movimiento verdaderamente admirable fué el de la división Sotomayor.

Batir a la vanguardia las fuerzas del regimiento del Príncipe, las cuales encontraron alguna resistencia al principio; pero la marcha continuó en excelentes condiciones por el orden y la perfección con que se realizaba la ascensión de las lomas.

La fuerza además contaba con la necesaria protección de la artillería. Hubo un momento en que hasta los mismos soldados, poco duchos en esto de la táctica, comprendieron el trance que les esperaba.

Tenían que atravesar un paso angosto y difícil; pero lo afrontaron con serenidad y lograron rebasarlo sin ser hostilizados.

Esto prueba lo suficientemente batido que se halla el enemigo, pues a pesar de presentar lo abrupto del pasaje inmejorables condiciones para una defensa natural eficazísima, no se atrevió a utilizarla, y eso que podía haber causado enorme estrago en nuestras filas.

La coronación de la loma que domina el zoco de El Had y la entrada en el mismo de nuestras tropas fué magnífica.

Esta posición es importantísima y puede considerarse como la llave del Gurugú.

El confidente El Gato, con las fuerzas indígenas que mandaba, subió a

viaje de exploración por aquellos lugares.

Los cabileños de la alta Frejana les comisionaron para que pidan perdón en su nombre al general Marina.

En la operación tomaron parte 14 mil hombres.

Seis soldados fueron atacados de insolación y un artillero herido de una coz por una caballería.

Nuestras bajas por lesiones recibidas en el avance, han consistido en un capitán contuso, siete soldados heridos, uno de ellos grave y dos muertos.

La mayoría de estas bajas pertenecen a la división Tovar, que sostuvo un fuego nutrido con los moros, los cuales emplearon la misma táctica de siempre, pretendiendo envolver a la vanguardia.

Peticiones del general Marina

El general Marina ha pedido al Gobierno el envío con toda urgencia de un maquinista y dos fogoneros para el servicio de la lancha cañonera Europa, botada en Mar Chica.

También ha solicitado que se envíen algunos médicos especialistas.

Sigue el cañoneo

Al atardecer de ayer seguía el cañoneo de nuestra artillería contra el Gurugú.

Las bajas del enemigo

Los moros de la cabila de Quebdana que han ido a la Restinga a vender víveres aseguran que las bajas de nuestros enemigos, el día 20, fueron superiores a todos los cálculos.

Afirman también que el enemigo, mandado por El Chaldj y Mizzián, se concentra en las inmediaciones de la Alcazaba de Zeluan para impedir el paso a la columna San Martín y a los husares que se hallan en la Restinga.

El Caid Choa de Cheraut

Se ha presentado en la Restinga, al general San Martín, pidiendo perdón, el caid Choa de Cheraut.

ALANCE POSTAL

Barcelona 23 Septiembre.

Consejo de guerra

Este mañana, en la Sala de Justicia de la calle de Sicilia, ha tenido lugar el Consejo de guerra contra el paisano José Plá Borrás, acusado de rebelión.

Al Consejo asistió bastante público, teniendo los periodistas, por primera vez en estos actos, sitio adecuado para poder cumplir su misión informativa y tomar cómodamente sus notas, gracias a órdenes dadas al efecto por el capitán general.

El tribunal lo presidió el teniente coronel de infantería don Ricardo López Urizburu; como vocales ocuparon los puestos correspondientes los capitanes don Lucas Mercader, don Javier Morales de los Rios, don Marcelino Diaz Casabuena, don Manuel Llanas Turigülla, don Julio López-Marzo y don Rafael Martínez.

Dióse lectura a los apuntes, de los que resulta que José Plá Borrás joven de diez y nueve años, panadero de profesión, fué preso por la fuerza pública en la noche del 29 de Julio, estando durmiendo en un portal de la calle de San Pablo, y que al ser registrado hallóse en los bolsillos un revólver y catorce cápsulas.

Las declaraciones del procesado afirman que no tomó parte en los sucesos de aquellos días, que todo el día de autos lo pasó en la Sociedad de panaderos, pues estaba en busca de trabajo; que el revólver se lo encontró en la calle y lo guardó para venderlo en la primera ocasión y enviar el dinero a su madre, etc.

Los peritos armeros que reconocieron el revólver, manifiestan en su declaración ante el juez militar que el arma, aún mohosa, estaba nueva y no había sido disparada.

El comandante del regimiento de Vergara don Manuel Larrad Alcalá, que actuó de fiscal, leyó su informe de acusación en el que se pide para José Plá Borrás, la pena de cadena perpetua.

La defensa, encomendada al capitán don Isaac Villar, en un brillante informe solicitó la libre absolución del panadero, apoyándose en la falta de pruebas y en la declaración de los peritos armeros.

El acusado al preguntarle el presidente si tenía algo que alegar, dijo que era inocente y que pedía la libertad para poder seguir mantenido a su anciana madre.

La sentencia no será conocida ni firme en tanto no la apruebe el capitán general, como siempre.

Fabricación de moneda

El inspector de policía señor Carbonell, descubrió ayer en un piso de la casa número 149 de la calle de Salmerón, barriada de Gracia, una falsificación de moneda por el procedimiento de la fundición.

El citado funcionario penetró en la casa de referencia, que es un piso de exiguas proporciones, y en el que por confidencias sabía que se fabricaba moneda falsa, hallando en la cocina a un muchacho de unos diez y seis años que estaba ocupado tranquilamente en lavar moneda recién hecha.

Al verse sorprendido in fraganti, el precoz falsificador no intentó negar, antes bien confesó de plano que por carecer de trabajo de su oficio—es platero—se dedicaba a fundir moneda. En la cocina y en otra pieza inmediata del piso, se halló un completo arsenal de útiles para la industria de la falsificación: moldes de yeso, cacerolas, crisoles, fragua, cubetas para baños, ácidos, balanzas, barras de metal, todo cuanto podía desearse y necesitarse.

También se hallaron setenta monedas de dos reales y sesenta y tres de peseta en una cubeta, donde recibieron un baño especial para quitarles el aspecto reluciente que tiene el metal al acabar de ser fundido; sesenta y tres más ya listas para ser entregadas a la circulación y cuarenta y tres recién salidas del molde.

Fué detenido el muchacho que dijo llamarse Dionisio Puig y su madre Francisca Carreras.

Según manifestaron éstos, el resto de la familia, padre y otro hermano, nada sabían de la falsificación, cosa inverosímil, dado lo exiguo del piso.

Ni uno ni otro indicaron a persona alguna como cómplice en el delito, limitándose el hijo a decir que la falsificación la hacía por su cuenta y riesgo, pues se cuidaba hasta de la expención de la moneda falsificada.

Fueron puestos a disposición del Juzgado del Oeste, con todo lo hallado en el piso.

Más tarde la policía detuvo en una barbería de esta ciudad a otro individuo de la familia, Juan Ruiz, de oficio fundador, y a José López Mira poniéndolos a disposición del Juzgado instructor.

Varias noticias

Melilla.—La columna San Martín acampa en Los pozos Elliot protegida por la flotilla de Mar Chica.

Ignórase cuando avanzará.

El globo Urano ha echo nuevas ascensiones en el zoco de Arbá.

El general Morgado estuvo en Rostrogordo conferenciando con el general Marina.

Muchos turistas han visitado a los moros adquiriendo objetos morunos.

Ha fallecido un moro adicto, herido en el combate del día 20 de este mes.

Continúa siendo muy elogiada la operación del día 20.

Coméntase la facilidad con que se pudo hacer ascender a la artillería Schneider, en la cual sólo resultó un artillero herido, y esto a consecuencia de una coz de una caballería.

La muerte de un héroe

Melilla.—Después de haberse hecho todo lo posible para salvarle por medio de la amputación de una pierna, ha muerto el capitán de Figueras señor Borrero, hijo del general del mismo apellido, y que fué herido en el combate del día 26 de Julio.

Nuestra bandera en Binisicar

Melilla.—Se ha izado la bandera española en el zoco de Binisicar a los acordes de la Marcha real, mientras los soldados vitoreaban a España.

El momento fué emocionante.

El zoco ha quedado fortificado.

Se ha enviado a los campamentos gran cantidad de víveres y municiones.

La columna del general Morales ha efectuado el segundo avance hacia el Cabo de Tres Forcas sin encontrar resistencia por ahora.

El señor Moreira

Melilla.—Cuando conducían en la camilla al hospital al teniente cor-

nel del batallón de cazadores de Tarifa señor Moreira, decidió despedirse del batallón.

Inmediatamente formó la fuerza, y al pasar por delante de los soldados su jefe herido, se despidió de ellos por señas, pues le era casi imposible hablar.

El señor Moreira sigue gravísimo.

Entierro

Melilla.—Se ha verificado con toda solemnidad el entierro de los soldados que murieron en el combate del lunes.

Presidió el general Arizón y asistieron Comisiones de todos los cuerpos.

Los cadáveres de los cazadores han sido enterrados envueltos en banderas españolas.

La columna Axó

Melilla.—Han regresado a Melilla tres compañías de Africa con el coronel Axó, y quedó con el general Real el resto del citado batallón y el disciplinario de Melilla.

No hay tiroteo

Melilla.—Hace tres días que no son hostilizados los convoyes en la segunda caseta.

Los moros se han ido para impedir los avances de las columnas en otros puntos.

En el Peñón

Peñón.—El día transcurrió con tranquilidad.

El vapor pesquero Rosalino se acercó a la plaza.

Destacó la embarcación un bote y lo mismo hizo la guarnición española, encontrándose los dos botes.

Los pescadores entregaron canastas de pescado de regalo.

Ambos botes fueron hostilizados por los moros.

Con esto a los fuegos del enemigo la batería de la Corona, acallándolos.

Los patronos del Rosalino manifestaron que habían recorrido la costa, viendo lanchas moras que pescaban y que no les habían hostilizado.

Los donantes se despidieron de las autoridades, embarcando en el Rosalino y siendo nuevamente agredidos por los moros al retirarse.

Al anochechar volvió el buque citado remolcando un bote de la plaza, al que hizo nueva entrega de pescado de regalo.

Después zarpó definitivamente.

BOLSA

Telegramas particulares facilitados por don José Ignacio Taronji:

23 de Septiembre.

BARCELONA

BOLSIN BOLSA

Interior. 85'25 Interior. 85'35

Alicantes. 90'65 Alicantes. 90'55

Nortes. 76'75 Nortes. 76'55

Orensas. 23'95 Orensas. 23'90

Coloniales. 00'00 Coloniales. 00'00

BOLSA DE PARIS

4% Exterior Español. 96'30

Alicantes en francos. 391'00

Nortes en francos. 331'00

MADRID

Interior fin de mes. 85'37

COCHE PARA CIUDADELA.—

El domingo próximo a las seis menos cuarto de la mañana saldrá para Ciudadela un coche de Jaime Berruga, regresando por la tarde, saliendo de allí a las tres.

PARA LOS CURTIDORES.—Hay una máquina para cilindrar cueros con pieles enteras ó en medias hojas, construcción especial y moderna de la casa José Creus y C.^a, de Barcelona.

Para informes pueden dirigirse a la Calle Nueva, número 9, bajos, Sombrerería.

Ultima hora

Al entrar en máquina la presente edición no habíamos recibido aun el servicio telegráfico que debe haber depositado esta madrugada nuestro corresponsal en Barcelona.

Irá en la edición de la noche.

Tipografía Mado y Cia. —Castillo 25, M. V. N.

A LOS CICLISTAS EN GENERAL

GRAN OCASION
Se venden bicicletas con cámaras, cubiertas nuevas y freno contra-pedal y con sus accesorios correspondientes al precio de ellas desde ciento, a ciento veinticinco pesetas.
Dirigirse al ciclista A. R. B. (italiano).
Puente del Castillo, núm. 19.-Mahón.

fotografía de femenias

(Casa fundada en el año 1869)
4, Plaza de la Miranda, 4

Se hacen postales al bromuro y a precios nunca vistos.
Retratos desde un real de vellón a cinco duros.

OBSEQUIO DE TRES POSTALES (algunas en colores) a cada cliente de la casa.
Se retrata todos los días, incluso domingos y fiestas, desde las 9 mañana a 1 tarde.

4, Plaza de la Miranda, 4.-Mahón.

Centro de Enseñanza

Plaza Arravaleta, 9.-Mahón.
Recepción de clases especiales

Conferencias individuales y colectivas

Preparación para el ingreso de Academias Militares, Ayudantes y Sobrestantes de Obras Públicas, Maquinistas, Peritos Mecánicos y Electricistas, Telégrafos, Correos, Comercio, etc., por
DON MATEO FONTIRROIG
y el Capitán de Ingenieros

DON RAMON TAIX

EN COLABORACION CON OTROS PROFESORES

Es del dominio público el éxito obtenido por nuestros alumnos en el transcurso de más de doce años que tenemos Academia. Han ingresado en Infantería, Artillería y en Ingenieros.
En la última convocatoria ingresaron dos alumnos de esta Academia: uno en Infantería con el número 10 y otro en Ingenieros.
Preparados por el señor Taix: uno en Ingenieros y otro en Artillería habiendo obtenido los números cuatro y tres respectivamente.
Los alumnos de las clases de primera ó segunda enseñanza de este Centro al pasar á cualquier grupo de las especiales tendrán ocasión de apreciar las ventajas del METODO ACTIVO que procuramos seguir siempre, y además haremos alguna concesión en el pago de honorarios, en particular á los que estudien para Maquinistas, Telégrafos, Correos ó para Comercio.

Persianas

fantasía cadenilla y tejidas. Se encargan dando las medidas en la estería de LUIS MAS, calle Deyá n.º 5.-Mahón.

EN VENTA.—Un carruaje para la venta de vino, otro para conducir sillares y un torno-cedazo, todo a un precio módico.
Para informes dirigirse al caserío de Torret, número 26.

EN VENTA.—Un bote para pescar en muy buen estado, de 26 y medio palmos de eslora.
Informes, calle Mayor, número 19, Villa-Carlos.

PARA VENDER.—Lo está la tienda de comestibles de la Plaza Arravaleta n.º 3.
Para informes en la misma.

ACCIONES de la Compañía de Vapores «Isla Marítima».
Deseo vender algunas acciones. Informará el señor Tarroñ.

BUENA OCASION.—Se venden algunos muebles.
Informarán en la calle de San Elías, número 23.

PARA LOS CURSOS.—
CRIADO.—Se ofrece uno para casa particular. Buenos informes.
Dirigirse: Estrella, 3 ó en esta imprenta.

OBRAS NUEVAS
MAURICIO LÓPEZ-ROBERTS.—
La Esfinge sonríe. 3 50 pesetas.
SILVIO KOSSTI.—Las Tardes del Sanatorio. 3 pesetas.
SEGARRA Y JULIA.—Por la Patria y por la Raza. 3 pesetas.
FERNÁNDEZ SAW.—La vida loca. 4 pesetas.
FÉLIX LE DANTEC.—La Lucha Un.versal. 3 50 pesetas.
De venta en la Tipografía Mahonesa, Castillo 25.

Consultorio médico quirúrgico
Calle de Anunciavay, 16
Dirigido por los médicos
D. Baltasar Tomé Ortiz
Especialista
en Partos y Enfermedades de la Matriz
D. Mariano de Alba de Olmo
Especialista
en las enfermedades de las vías urinarias.
Horas de Consulta
De 11 á 2 y de 4 á 7.
Precios.—2'50 consulta.
Martes y sábados de 2 á 4 gratis para pobres.

RIADO—Se necesita uno en el casino La Unión que esté bien enterado de los servicios de dependiente de café y al mismo tiempo que sepa algo de cocina. Para informes y condiciones, dirigirse al conserje del casino.

PARA VENDER—Lo está una galería nueva de seis asientos. Para informes, dirigirse en Villa-Carlos, calle de la Iglesia, número 51.

HUESPEDES—Se desea encontrar hospedaje á todo estar en una casa particular que pueda ofrecer precios relativamente módicos.

GRAN REVOLUCIÓN!!
NUEVO INVENTO YANKI!!
Máquina de escribir por 25 duros
THE AMERICAN NEW
La nueva máquina "The American New" por su sencillez, solidez y fácil manejo, por su poco peso, por su corrección y claridad en la escritura, por su facilísima composición, es la competitiva de cuantas existen en el mercado.
Un niño de diez años la manejará perfectamente á la hora de hacer práctica.
No tiene teclado, ni letras de cautchou, ni resortes, ni palancas, etc.: Piezas todas estas, que necesitan recomposición y cuyo coste, es casi tan caro como el de una máquina nueva.
Nuestra máquina, basta á toda persona diez minutos de práctica para saber escribir con ella.
Su peso de 2 y 1/2 kilogramos la hace transportable con facilidad adquiriéndola, por todas estas condiciones, los viajeros de comercio.
Es utilísima y práctica en toda casa comercial y no tiene rival para todo particular por su sencillez y poco precio. ¿Por qué pagar por una de las demás máquinas, 600, 800 ó 1.000 pesetas, cuando por 25 duros estáis perfectamente servidos? Vedlas y os convenceréis.
Agente exclusivo en Baleares: **MANUEL BELTRÁN, Hijo.**

Miel PURA de Menorca
APIARIOS ANDREU
Extra fina, a' por menor, a ptas. 0'85 ó sean 34 cént. de esc. la lib. de 400 gr.
Clase superior, al id. a ptas. 0'75 ó sean 30 cént. de esc. la lib. de 400 gr.
Tienda de don Francisco Pons (a) Cap-blanc; Cifuentes núm. 25, esquina calle del Pino.
NOTA.—Debido á la gran sequía, ser los calores muy evaporantes y la flor escogida este año, la miel es sumamente espesa, fina y en reducidísima cantidad. Así es que los aficionados al saborearla líquida, de no proveerse cuanto antes, se verán privados de este deleite, pues toda la que no esté adelantada (con glucosa, agua ó mieles inferiores) será cristalizada (hecha azucar)—dentro de poco—cuya miel en terrón tanto aprecian los turroneiros para productos legítimos; no obstante.
Al por mayor, calle de Isabel II, 49. MAHÓN.

Continental
Fabrica universalmente reputada de primer orden en la fabricación de neumáticos para automóviles y bicicletas.
Agencia con depósito en esta isla á precios de fábrica.
L. Miquel Preto
Arravaleta, 18. Mahón.

Talleres de P. Sturla

Calle Castillo, núm. 27.-MAHÓN

AFICIONADOS:
En estos talleres encontraréis toda clase de productos químicos, preparaciones hechas para la fotografía, como igualmente placas y papeles sueltos ó al por medio. También encontraréis quien os hace á cualquier hora toda clase de operaciones del uso, como son cargar y descargar los aparatos, revelar, impresionar copias, etc. Encontraréis también los que tengan afición al arte, máquinas fotográficas, de ocasión, en perfecto estado y bajo prueba á precios relativamente baratos.

NOVEDAD
Postales dobles de vistas de Menorca en fotografía solo á 35 ptas. una. También las hay de sencillas al bromuro á 0'15 una, fototipia en color á 0'10 una y com. Próximamente se abrirá un nuevo muestrario de postales variadas y vistas de Menorca en diferentes tamaños en la Plaza del Carmen, las cuales irán anotadas con Se hacen retratos en postales y demás tamaños á precios sin competencia.

EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2
En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.
También se componen máquinas de escribir, gramófonos, cajas de música, etc., etc.
Se hacen toda clase de gravados.
Las composuras de relojes se garantizan por un año.
Todo á precios sin competencia.
Castillo, 2.-Mahón

Nuevo Taller de carpintería y ebanistería

Calle de la Infanta, número 176.-71

En dicho establecimiento se admitirán toda clase de trabajos del ramo.
Se construyen ventanas desde 7 palmos en adelante á 5 pesetas palmo si son de madera de pino; y á 4'75 si son de abeto.
Se pintará y empapelará á domicilio á precios módicos.
Se reciben encargos en la calle de Cifuentes, número 16.

LA PARCELONESA

MARIA RODAMILANS DE GASSO

Habiendo recibido esta industrial los últimos modelos de corsés, de París y Barcelona, tiene el gusto de ofrecer á su clientela cuantas novedades existen en el ramo, comprometiéndose desde luego á confeccionar los elegantes
Corsé Reina Victoria (último modelo).
Id. forma recta Inglesa (modelo 1908).
Id. forma recta Parísien (modelo Abril 1909).
Id. forma recta Princesa (modelo Barcelona de 1909).
Id. La Sultana.
Id. forma Cinturón (modelo 1908).
Id. Imperial.
Id. forma elegante.
Id. forma Parísien.
Id. forma Emperatriz.
Mariposas.
Fajas ventrales, para contener la obesidad y tirantes para evitar la car-gazón de espaldas.
Asimismo puede ofrecer un buen surtido de ligas para corsés for-mada desde UNA PESETA el par.
Deyá, 1.-Mahón

La Voz de Menorca

Edición de la noche

Mahón, viernes 24 Septiembre de 1909

Suplemento al núm. 887

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

Barcelona 24, 6'30.

El enemigo

La mayor parte de las fuerzas de la harka continúan concentradas en los alrededores de Zeluán en actitud expectante.

Cañoneo

Las baterías del Hipódromo cañonearon algunos grupos de moros que se veían en las estribaciones del Gurugú.

Después se supo que bajaban de la montaña dirigiéndose á Melilla con objeto de someterse al general Marina.

Movimiento de tropas

La columna Axó ha marchado al campamento donde se hallan las fuerzas del general Del Real.

Algunas compañías del Regimiento del Príncipe han efectuado operaciones de descubierta en los alrededores del zoco de Benisicar quemando varios aduarez.

Del Peñón

Dicen del Peñón que los moros continúan haciendo disparos sobre la plaza, si bien se nota que van disminuyendo desde hace algunos días.

En la plaza falta tabaco y algunos otros artículos.

Hogueras

Durante la noche última los moros han encendido hogueras en las alturas de Binibuifur.

La división Ampudia

Insistese en asegurar que las fuerzas que forman la división del general Ampudia marcharán á Ceuta en breve, como ya se había anunciado anteriormente.

Los Tíos Pacos

Nótase que aumentan los moros llamados Tíos Pacos que se emboscan cerca de nuestros campamentos.

Se han dictado órdenes con objeto de que se observe las debidas precauciones á fin de evitar que puedan causarnos bajas.

La nota de Hafid

Continúan haciéndose comentarios acerca de la nota que ha enviado Muley Hafid á las potencias protestando

de la ocupación del territorio marroquí por las tropas españolas.

Es opinión general y con ella concuerdan los diplomáticos más autorizados, que los gobiernos extranjeros no le concederán ninguna importancia.

Recuérdase al efecto que cuando la cuestión Tuat, el sultán protestó tres veces contra Francia, sin que la petición fuera atendida.

Además, la conducta de Hafid en la cuestión del Roghi no ha sido nada correcta con las potencias.

El general Polavieja

Ha llegado á Cádiz el general Polavieja, habiendo visitado los hospitales donde se atiende á los heridos en la campaña de Marruecos.

Corren insistentes rumores de que en el caso de que se generalizara la guerra con Marruecos, Polavieja sería nombrado general en jefe del ejército de ocupación.

La guerrilla vizcaína

Dicen de Bilbao que se ha desistido definitivamente de formar la guerrilla de voluntarios que había acordado organizar la Diputación Provincial.

En la última sesión leyóse una comunicación del Ministro de la Guerra general Linares en la que insistía en que todos los soldados de la referida guerrilla habían de ser vascongados.

Como la mayoría de los que se habían inscrito pertenecían á otras regiones se acordó desistir de la idea en vista de la imposibilidad de llevarla á la práctica, comunicándose así al general Linares.

Fuerzas preparadas

El general Marina se halla actualmente en el campamento de Sidi-Hamet-el Hach con algunos regimientos dispuestos á acudir al punto donde sea preciso.

Los obreros de Vickers

Comunican del Ferrol que los obreros empleados por Vickers en las obras de construcción de la nueva escuadra continúan en huelga.

Han presentado un pliego en el que se contienen las reclamaciones que tienen contra la empresa.

Dícese que se rehusará atender sus demandas con lo que es seguro que el conflicto tomará graves precauciones.

Se llevan á cabo activas gestiones con objeto de conseguir un arreglo, aunque se duda del éxito.

Fortificándose

Las columnas de los generales Tovar y Sotomayor continúan los trabajos de fortificación de las posiciones conquistadas en los combates que sostuvieron ayer.

Reina completa tranquilidad en los campamentos, sin que los moros se atrevan á hostilizarnos.

Las tropas aprovechan la tregua para entregarse al descanso.

Entierro del capitán Borrero

Se ha efectuado el entierro del capitán señor Borrero, de cuya muerte ya di cuenta en mi alcance postal.

El acto fué imponente y conmovedor asistiendo enorme gentío y pronunciándose discursos patrióticos.

Declaraciones de Sánchez Toca

Los periódicos de Madrid publican sensacionales declaraciones del prohombre conservador señor Sánchez Toca, al que, como se recordará, excomulgó el señor Maura echándolo de la comunidad gobernante.

CASINO «EL CONSEY»

Se convoca Junta general extraordinaria para el domingo 26 del corriente á las once de su mañana, para discutir las proposiciones que se hubiesen presentado á la Junta de Gobierno, relativas á la próxima temporada, de funciones y elegir la que estime conveniente.

En el caso de no presentarse ninguna proposición, la Junta general estará facultada para acordar lo que proceda conveniente al asunto que motiva la convocatoria.

Mahón 23 de Septiembre de 1909.—
P. O. de la J. D.—El Secretario Juan Serra.

ATENEO POPULAR

A primeros del próximo Octubre se abrirá el curso de enseñanza 1909-10, compuesto de las siguientes clases:

Lectura y escritura.
Aritmética.
Francés.
Inglés.
Aleman.
Esperanto.
Taquiografía.
Dibujo.
Gimnasia.
Solfeo.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores socios.

En la secretaría quedan abiertas las matrículas para los que deseen inscribirse.

Mahón á 22 de Septiembre de 1909.—
El Presidente, Luis Rodríguez.

Tipografía Mahonesa.—Castillo 25. MAHÓN

Servicio Telegráfico

de LA VOZ DE MENORCA

(Comunicaciones telegráficas de nuestro correspondiente en Barcelona)

Barcelona, 24 de Septiembre

El enemigo

La mayor parte de las fuerzas de la línea continúan concentradas en los alrededores de Nalón en actitud expectante.

Cañones

Las baterías del litoral continúan en posición algunos grupos de artillería que se ven en las estribaciones del litoral.

Después de saber que bajaban de la montaña dirigiéndose a Nalón con objeto de someterse al general M...

Monumento de tropas

La columna And ha marchado al campamento donde se hallan las tropas del general Del Real.

Algunas compañías del Regimiento de Infantería han efectuado operaciones de desescombro en los alrededores del valle de Benicarló quemando de varios abarres.

Del Peñón

Dicen del Peñón que los moros continúan haciendo disparos sobre la plaza, si bien se nota que van disminuyendo desde hace algunos días.

En la plaza falta tabaco y algunos otros artículos.

Hogueras

! Durante la noche última los moros han encendido hogueras en las plazas de Binibutir.

La división Andalusí

Insisten en asegurar que las fuerzas que forman la división del general Ampudia marcharán a Ceuta en breve, como ya se había anunciado anteriormente.

Los Tres Pinos

Nótese que aumentan los moros llamados Los Pinos que se emboscan cerca de nuestros campamentos.

Se han dictado órdenes con objeto de que se observe las debidas precauciones a fin de evitar que puedan causarnos bajas.

La nota de Madrid

Continúan haciéndose comentarios acerca de la nota que ha enviado Madrid a las potencias protestando

de la ocupación del territorio marroquí por las tropas españolas.

Es opinión general y con ella concuerdan los diplomáticos más autorizados, que los cobertres extranjeros no le concederán ninguna importancia.

Recuérdase al efecto que cuando la comisión Turca al sulán protestó tres veces contra Francia, sin que la petición fuera atendida.

Además, la conducta de Madrid en la cuestión del Roghi no ha sido nada correcta con las potencias.

El general Polavieja

Ha llegado a Ceuta el general Polavieja, habiendo visitado los hospitales donde se atiende a los heridos en la campaña de Marruecos.

Corren insistentes rumores de que en el caso de que se generalizara la guerra con Marruecos, Polavieja sería nombrado general en jefe del ejército de ocupación.

La guerrilla vascuense

Dicen de Bilbao que se ha desistido definitivamente de formar la guerrilla de voluntarios que había acordado organizar la Diputación Provincial.

En la última sesión leyóse una comunicación del Ministro de la Guerra general Linarés en la que insistía en que todos los soldados de la guerrilla vascuense hablan de ser vascongados.

Como la mayoría de los que se habían inscrito pertenecían a otras regiones se acordó desistir de la idea en vista de la imposibilidad de llevarla a la práctica, comunicándose así al general Linarés.

Fuerzas preparadas

El general Marina se halla actualmente en el campamento de Sidi-Hamet-el-Hach con algunos regimientos dispuestos a acudir al punto donde sea preciso.

Los obreros de Vickers

Comunican del Ferrol que los obreros empleados por Vickers en las obras de construcción de la nueva escuadra continúan en huelga.

Han presentado un pliego en el que se contienen las reclamaciones que hacen contra la empresa.

Dicese que se rehusará atender sus demandas con lo que se asegura que el conflicto tomará graves proporciones.

Se llevan a cabo activas gestiones con objeto de conseguir un arreglo, aunque se duda del éxito.

Fortificaciónes

Las columnas de los generales Torvar y Sotomayor continúan los trabajos de fortificación de las posiciones conquistadas en los combates que sostuvieron ayer.

Reina completa tranquilidad en los campamentos, sin que los moros se atrevan a hostilizarlos.

Las tropas aprovecharán la tregua para entregarse al descanso.

Ejército del capitán Rortero

Se ha efectuado el entierro del capitán señor Rortero, de cuya muerte ya di cuenta en mi alcance postal.

El acto fué imponente y conmovedor asistiendo enorme gentío y pronunciándose discursos patrióticos.

Declaraciones de Sánchez Toca

Los periódicos de Madrid publican sensacionales declaraciones del hombre conservador señor Sánchez Toca, al que como se recordará, excomulgó el señor Maura echándolo de la comunidad gobernante.

CASINO EL CONSEY

Se convoca Junta general extraordinaria para el domingo 26 del corriente a las 10 de la mañana para discutir las proposiciones que se hubiesen presentado a la Junta de Gobierno, relativas a la próxima temporada, de funciones y elegir la que estime conveniente.

En el caso de no presentarse ninguna proposición, la Junta general estará facultada para acordar lo que proceda con respecto al asunto que motiva la convocatoria.

Madrid 24 de Septiembre de 1909.— P. O. de la J. D.—El Secretario Juan Serra.

ATENEO POPULAR

A primeros del próximo Octubre se abrirá el curso de enseñanzas 1909-1910, compuesto de las siguientes clases:

- Lectura y escritura.
- Aritmética.
- Francés.
- Inglés.
- Alemán.
- Español.
- Tapujarías.
- Dibujo.
- Gimnasia.
- Solfeo.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores socios. En la secretaria puedan abrirse las matrículas para los que deseen inscribirse.

Madrid 24 de Septiembre de 1909.— El Presidente Luis Rodríguez.

Tipografía Menorca.—Castillo de MAHON.